
记者调查

大调研进行时

记者调查

! ! ! !长宁区王女士!虹桥路 !"!#

弄门口! 每晚 !"时到次日 $时

施工修路!声音特别大!严重影

响附近居民的正常生活"

金山区王先生!亭林镇新建

北街 !%号附近! 有 $盏路灯已

经有半个月不亮了"

崇明区俞先生! 建设镇 !&

大队与港西镇交界处!河道漂浮

着不少垃圾"

宝山区吕女士!长逸路 !&号

靠近逸仙路一建筑市场堆放建筑

垃圾! 原来该处设有封闭式垃圾

桶! 但现在变为敞开式! 影响环

境!此情况已存在较长时间"

浦东新区吴女士! 三林路

$%& 号前面的路段 #靠近长青

路$由于修路原因!道路坑洼不

平!下雨后还容易积水%

徐汇区崔女士! 淮海中路

!%&' 号居民楼的两扇铁门损坏

无法锁上!家中经常被盗!多次

联系物业都未得到解决"

杨浦区徐先生! 关山路国

顺东路交叉口路面不平有两个

大洞"

静安区姜女士! 天目中路

#&(号 !%"!室有群租现象!房屋

改成多个隔间!并在隔间里安装

厕所!导致渗漏"

志愿者 蒋鸿之 林奕成 整理
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! ! ! !小区旁边的空地竟然成了两片
菜地，附近不少居民悄悄垦荒种
菜，长达 #%年。近日，市民陶女士
向本报夏令热线来电反映，位于普
陀区桃浦镇祁安路 &'( 弄金祁新
城小区外，有近 (%亩施工空地，种
植着各种蔬菜瓜果，久而久之，成
了附近居民的“私有田”，令人匪
夷所思。“没想到在中环附近的城
区里，现在还能见到这种景象。”陶
女士呼吁，希望有关部门及时整治，
让小区周围的环境重现干净、有序。

见缝插针种满菜
)月 #)日下午，记者驱车前往

祁安路 &'(弄。小区北面围墙紧靠

)&$路公交终点站的调度室，沿着
旁边一扇小门进入，眼前顿时出现
一片绿油油的景象———里面齐齐整
整开辟了许多块菜地，让人仿佛突
然置身于田野间。记者注意到，一条
断头河把这块空地一分为二，无论
是平地上还是河岸边，种菜者见缝
插针，几乎不放过任何一个角落，种
满了苋菜、丝瓜等各色蔬菜。以断头
河为分界，一侧是祁安路 &'(弄小
区，一侧是正在施工中的建设用地，
中间的这块“菜田”成了“三不管”地
带，河道内漂浮有大量绿藻、垃圾，
环境脏乱差。
“一到夏天，味道让人受不了，

还招来很多苍蝇！”陶女士诉苦道，
小区北面的这块菜地，与两排居民
楼仅一墙之隔，傍晚种菜人就来灌
溉浇肥，异味弥漫，让她不敢开窗。

接着，记者又来到该小区南侧。
透过南边围墙，可以看到这里的“菜
地”比北边更“壮观”，足足有好几个
足球场那么大。菜地不远处，是正在
施工中的轨交 #(号线工地。

施肥竟然拖粪车
采访当天，记者找到小区所属的

金祁新城社区居委会。相关负责人表
示，小区南北各有一大片菜地，种菜
者大多为周边村镇的居民，也有一些
是本小区的居民。这种现象至少存在
了 #%年之久，是一个老大难问题。
“对小区内占用公共用地种菜

的，居委会的原则是：发现一户，‘拔
掉’一户。”这名负责人称，因为附近
居民种菜成风，居委会经常接到包
括施肥散发异味、蝇虫扰民等大量
投诉。更有甚者，有人直接拖着大粪

车进菜地施肥，严重影响其他小区
居民的正常生活。
“之前还有人为了种菜方便抄近

路，故意损坏了南面的围栏。”一个知
情居民透露，这里位于普陀区和宝山
区的交界地带，属于城郊结合部。居
住在附近的祁连村等村镇的村民，不
少人一直保留着种菜的习惯。居委会
了解情况后，曾多次上门沟通，但种
菜居民的抵触情绪比较强烈，规劝始
终没有起到实际效果。

加绿网防止回潮
位于小区门外的菜地，应该由

谁来管？)月 #$日，记者联系到普
陀区桃浦镇城管中队。接到市民反
映后，属地城管部门与市容部门一
同来到该小区查看。) 月 #* 日上
午，整治行动开始，铲车开进了一南

一北两片菜地，到当天中午，存在近
+"年之久的两片菜地几乎被全部
推平，还清理了 $个为方便种菜而
私自搭建的简易棚房。
桃浦镇相关负责人介绍，金祁

新城小区北面围墙外，是普陀区和
宝山区南大地块交界处，以小河浜
为界，以南属于桃浦镇，目前是商品
房配套建设用地。小区南面围墙外
的地块（邻近 +(号线站点工地）位
于桃浦镇祁连村范围内，也是建设
配套用地。对于后续管理问题，桃浦
镇回应，已约谈工地管理方，对方承
诺对工地的出入口与围墙加强监
管，防止闲杂人员随意进出，并将在
地块上加装绿网，以防止种菜回潮。
同时，桃浦镇网格中心也将加强对
闲置工地的日常巡查。
本报记者 夏韵 志愿者 林奕成

! ! ! !河道治理有一个“怪圈”：治反
复，反复治。记者日前走访申城多条
河道，发现其中一些已经重回清澈。
调查发现，河道治理的“法宝”，除了
封堵岸上污染源之外，还有“秘方”
可循，就是给河水营造一个可循环
自净的生态系统。

昔日"臭水沟#焕发生机

记者首先走访了普陀区横港河。
十年前，这里曾以黑臭闻名———熏得
河边小区十楼居民都能闻到。经整
治，这条河去年摘掉了“黑臭”的帽
子，河水也逐渐清澈。清水在葱茏绿
树簇拥下缓缓流动，菖蒲、芦苇、水葱
挺立水中，橘黄相间的美人蕉开得正
艳，碧绿浮萍与河边垂柳相映成趣，
成片梭鱼草随风摆动……附近居民
李女士说，以前对这里避之不及，整
治后每次路过，都要驻足眺望。
本报去年夏令热线报道过的龙

珠港，当时河里花花绿绿的共享单
车因水枯裸露才被发现。记者近日
重访，发现这条河也已焕发生机：平

静水面上蜻蜓翩飞，远处香蒲绵延
水岸，草木葳蕤，景色迷人。

江场河的变化更大，这里曾一度
成为周边大量工业污水和生活污水的
排放地，不断变窄变臭成了“臭水沟”。
日前，记者再次来到河边，发现水质不
但没有“反复”，还比以前更好了———
蓝天白云下，河水清可见底，滋养着菖
莆、美人蕉等水生植物，碧绿可亲。
静安区河政水道管理所负责人

李女士介绍，由于河里水质转好并

相对稳定，鱼虾纷纷来安家，不少
“姜太公”也前来抛杆垂钓，前不久
这条河道还升为二星级。

合理"配比$平衡水生态

是什么原因让这些曾经的黑臭
河道走出“怪圈”？记者调查发现，除
了通过拆违、截污纳管等手段封堵
岸上的污染源外，还有一个比较通
用的“法宝”，就是想方设法营造、维
持平衡的水生态环境。

如横港河，在治理中采用了生
物制剂试验的方法，即往水中投放
生物制剂和水生植物，让水里的微
生物自动降解富余的营养物质，原
来投入水中的数万株水生植物渐渐
形成一片“水下森林”。

而在治理江场河的过程中，首
先尝试了底泥疏浚，并投放螺蛳、鱼
类等改善水质；同时，使用了移动设
备去除水中藻类。但最重要的一环，
是生态治理———通过种植挺水、浮
水和沉水植物，构建河道自然生态
修复系统，来净化水质、增加溶解
氧、提高水体透明度。
静安区河政水道管理所办公室

主任徐皓告诉记者，江场河里种植
的沉水植物有苦草、金鱼藻、轮叶黑
藻、马来眼子菜；挺水植物包括铜钱
草、旱伞草、西伯利亚鸢尾、菖蒲、美
人蕉、木贼；浮叶植物为睡莲。

这么多种植物，不能“任性”种，
想让河水持续清澈，必须讲究比例
平衡。徐皓透露，经过不断经验摸
索，已总结出了沉水植物、挺水植物、
浮水植物的“配比秘方”为&"：&：!。

本报记者 罗水元
见习记者 钱文婷

生态治河有“秘方”循环自净不“返臭”
! ! !申城黑臭河道整治走出!治反复"反复治#怪圈

! 如今清澈美丽的江场河!几年前曾是一条臭水沟 罗水元 摄

小区旁空地种菜 10年了
大粪车进去施肥 臭死了

金祁新城
小区外 50亩
“私田”被铲除

! 小区南侧大片菜地被集中整治 桃浦镇 供图! 小区围墙旁边就是菜地 夏韵 摄


